



Editorial

Historia y evolución de la alergia pediátrica en el INP History and evolution of pediatric allergy at the INP

Dr. José G Huerta López*

* Editor de Alergia, Asma e Inmunología Pediátricas.

Citar como: Huerta LJG. Historia y evolución de la alergia pediátrica en el INP. *Alergia Asma Inmunol Pediatr.* 2022; 31 (1): 3. <https://dx.doi.org/10.35366/104880>

El estudio de la alergia forma parte de la evolución del conocimiento en el campo de las ciencias de la salud. La respuesta de hipersensibilidad desencadenada por un mecanismo inmunológico se ha venido estudiando desde hace varios siglos. Estudiosos como E. Jenner, C. Blackley, W. Dunbar, Noon y Freeman, Leonard Noon, C. Walker, R. Cook y A. Coca han realizado descubrimientos fundamentales sobre la predisposición genética y los factores adyuvantes, protectores y exacerbantes que determinan la sensibilización, hiperrespuesta y la alergia manifestadas en los seres humanos. Es muy importante estudiar estos factores en la población infantil, al ser en las primeras etapas de vida cuando se presentan los síntomas alérgicos que en algunos casos pueden comprometer gravemente la salud del niño.

En México, los estudios sobre alergia e inmunología se fueron desarrollando durante las primeras décadas del siglo XX, por lo que en 1942 el Doctor Mario Salazar Mallén, junto con otros colegas, fundaron el Laboratorio de Alergia en el pabellón 21 del Hospital General de México, basados en los estudios que científicos de la talla de Robert Koch, Kitasato, Elie Metchnikoff y Paul Erlich, entre otros premios Nobel, desarrollaron en los campos de la bacteriología y la inmunología.

Aquella tenaz labor iniciada por la Sociedad Mexicana de Alegría ha tenido una continuidad de más de ocho décadas y actualmente el Colegio Mexicano de Inmunología Clínica y Alergia, A.C. (CMICA).

En 1970 en el entonces Instituto Mexicano de Asistencia a la Niñez (IMAN), ahora Instituto Nacional de Pediatría (INP), fue inaugurado el Servicio de Alergia, contando con varios alergólogos pediatras provenientes de diversas partes del país egresados del mismo instituto. En 1988 nació la Sociedad Mexicana de Alergia e Inmunología Pediátrica (SMAIPE), ahora Colegio Mexicano de Pediatras Especialistas en Inmunología Clínica y Alergia, A.C. (COMPEDIA).

Se han formado con reconocimiento universitario cerca de 300 pediatras con la especialidad de postgrado de la División

de Estudios Superiores de la UNAM; primero pediatría y luego alergia inmunológica.

Fundadores. Dr. José G. Huerta López (al inicio trabajó sólo en la consulta y realizando pruebas de Laboratorio de IgE total, después de regresar de su estancia en París del *Institute d'immunobiologie Hôpital Broussais de Paris* con los doctores Bernard Halpern y Rafael Oriol), Dra. Norma Ávila, Dra. Nelly Ramírez, Dr. Álvaro Pedroza, Dr. Rodolfo García Caballero y Dr. Guillermo Gutiérrez Berume.

Destacados y brillantes ex presidentes COMPEDIA. Dr. José G. Huerta López (organizador de 18 congresos y el Primer Congreso Mundial 1997 Cancún), Dr. David Paz, Dr. Héctor Moreno, Dr. Fernando Iduñate, Dr. Héctor Solorio Gómez, Dr. Noel Rodríguez (ex presidente del Congreso WAO), Dr. Carlos Baez, Dr. Juan José Sierra Monje, Dr. Francisco Espinoza (fundador del Grupo de Inmunodeficiencias de México y Latinoamérica), Dr. Rodolfo Espinoza, Dra. Blanca Del Río, Dr. José Antonio Ortega Martell (miembro activo de la Mesa Directiva de la WAO), Dr. Ignacio Ortíz (ex secretario de Salud de Guanajuato), Dr. Guillermo Wakida (actual Presidente de COMPEDIA).

Médicos de renombre nacional e internacional. Dr. Martín Penagos, Dra. Desirée Larenas, Dra. Lizbeth Blancas, Dra. Edith González, Dra. Sara Elva Espinoza (actual Presidenta de la Asociación de Pediatría INP), Dr. Gerardo López Pérez (actual jefe del Servicio de Alergia del INP), Dra. Sandra Bautista, Dra. Socorro Orozco, Dr. Francisco Contreras, Dr. David A. Mendoza, Dr. Juan Carlos Bustamante, Dr. Luis Terán, Dra. Nidesha Ramírez Uribe y Dr. Carlos Torres. Del Servicio de Inmunología: Dr. Renato Berrón Pérez (Fundador), Dr. Marco Antonio Yamazaki (actual jefe de Servicio de Inmunología INP), Dra. Selma Sheffler Mendoza, Dr. Víctor Hernández, Dr. Alonso Gutiérrez, Dr. Francisco Rivas, Dr. Juan Carlos Bustamante. Además de muchos otros médicos, quienes han continuado su labor de atención, investigación y docencia, cuyos frutos se manifiestan en nuevas generaciones de alergólogos que día a día contribuyen en este campo fundamental para la salud.

Correspondencia: Dr. José G Huerta López
E-mail: jhuer2011@hotmail.com

